

**Intervención del diputado Pánfilo Sánchez Almazán, con el tema: "llamado a la defensa de los derechos de la niñez México-América, rechazo a medidas racistas y apoyo a las comunidades migrantes de Guerrero en Estados Unidos".**

**La vicepresidenta Gladys Cortes Genchi:**

En desahogo del sexto punto del Orden del Día, intervenciones, inciso "a", se concede el uso de la palabra al diputado Pánfilo Sánchez Almazán, hasta por un tiempo de diez minutos.

**El diputado Pánfilo Sánchez Almazán:**

Con su venia, diputada presidenta.

Compañeras y compañeros legisladores, medios de comunicación, a mis hermanas y hermanos migrantes, al pueblo de Guerrero.

El día de hoy subo a esta Tribuna movido por una preocupación legítima compartida por miles de familias guerrerenses que radican en los Estados Unidos y que han hecho de ese país su segundo hogar sin abandonar sus raíces, su identidad, ni su compromiso con su tierra natal.

El periódico El Sur de Acapulco, ha publicado este 30 de junio del 2025, una nota titulada proponen migrantes de Guerrero luchar para que no se quite la ciudadanía de Estados Unidos a sus hijos una barbaridad racista, en ella se recoge con valentía la voz de nuestros paisanos en el extranjero quienes denuncian con claridad y contundencia la existencia

de una propuesta impulsada por sectores políticos Estadounidenses que buscan revocar la ciudadanía por nacimiento a hijas e hijos de personas migrantes indocumentados.

Lo que denuncian y lo que hacen con razones fundadas no es un hecho aislado ni accidental, es parte de un patrón estructural de persecución y criminalización de comunidades migrantes, particularmente aquellas provenientes de América Latina y dentro de ellas las de origen mexicano.

En palabras de los propios migrantes guerrerenses, esta iniciativa representa una barbaridad racista, estamos hablando de una propuesta que pretende negar el reconocimiento legal como ciudadanos a niñas y niños nacidos en suelos estadounidenses, únicamente porque sus padres no cuentan con documentos migratorios regulados.

Esta medida es abiertamente inconstitucional en el sistema jurídico de los Estados Unidos, ya que

vulnera la enmienda 14 de su Constitución, la cual establece con toda claridad que toda persona nacida en territorio estadounidense es ciudadana de pleno derecho sin importar el estatus migratorio de sus progenitores., pero además de ser inconstitucional, esta pretensión también es contraria a los derechos internacionales de los derechos humanos que prohíbe expresamente la apatridia, la discriminación por origen y toda política que perpetúe en condiciones de exclusión estructural para la niñez.

Tanto la Convención sobre los derechos del niño de la que Estados Unidos es signatario, como la Convención Americana sobre los Derechos Humanos Ratificada por México consagran el derecho de todas las niñas y de todos los niños a tener una nacionalidad desde su nacimiento.

La Corte Interamericana de Derechos Humanos ha señalado con toda precisión que la nacionalidad es un derecho fundamental desde su

nacimiento La Corte Interamericana de Derechos Humanos ha señalado con toda precisión que la nacionalidad es un derecho fundamental, no un privilegio de Estado, por tanto, despojar de la ciudadanía a un menor por la condición migratoria de sus padres constituye una forma moderna de discriminación legalizada.

Hoy nuestras hermanas y hermanos migrantes guerrerenses alzan la voz desde el extranjero y no lo hacen desde la victimización, sino desde la organización, la conciencia y la dignidad.

Han convocado a la movilización política, al trabajo colectivo y a un llamado claro a las instituciones mexicanas para que defiendan sus derechos.

Este Congreso como casa del pueblo de Guerrero no puede ni debe de ser indiferente, no estamos hablando de un tema ajeno de acuerdo con estigmaciones de la Secretaría del Migrante y Asuntos Internacionales

del Estado de Guerrero, así como diversos estudios demográficos especializados se calcula que más de 1 millón de personas originarias de Guerrero residen actualmente en los Estados Unidos particularmente en entidades como California, Illinois, Texas y Nueva York, ellos no son extranjeros no son residentes dispersos, son guerrerenses que sostienen a sus comunidades mediante envíos de remesas, el apoyo a la obra comunitaria, las fiestas patronales y una participación política transnacional activa.

Desde esta misma Tribuna hemos denunciado previamente las redadas y deportaciones masivas en California, hemos exigido atención diplomática y consular y hemos respaldado las acciones emprendidas tanto por la primera presidenta de México, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo como por la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, quienes han reiterado la defensa de los derechos de las y los migrantes guerrerenses es una prioridad de

Estado, hoy esa defensa se vuelve aún más urgente.

Por ello, en mi calidad de diputado, me permito hacer un llamado respetuoso pero firme al gobierno federal a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores para que redoble su estrategia diplomática y jurídica para anticipar y contrarrestar estas amenazas.

Establezca un canal de comunicación directa con las organizaciones de migrantes guerrerenses que ya se han pronunciado que sigan brindando asesoría y protección a las familias que podrían ser afectadas incluso mediante recursos ante instancias internacionales.

A nuestras hermanas y hermanos guerrerenses en Estados Unidos, les decimos hoy desde este Congreso su causa es legítima, su voz es valiente y no están solos, Guerrero los escucha, Guerrero los defiende, Guerrero los honra.

Por eso desde esta Tribuna decimos con absoluta claridad, ni un niño, ni una niña más sin patria, ni derechos, ni una familia guerrerense más condenada al abandono legal, ni un retroceso más a la dignidad de nuestras comunidades migrantes, porque la patria no se limita al territorio, la patria también es la memoria, la sangre, la cultura, la lucha y la esperanza de quienes aunque lejos nunca se han ido, mientras haya una voz migrante clamando justicia, este Congreso tiene la obligación de responder con firmeza, con decoro y con el corazón Guerrero no los olvida, no calla y no claudica.

¡Que vivan nuestros hermanos migrantes!

Muchas gracias, presidenta.